
 
 
 
 
 

Protokoll Jahresmitgliederversammlung 
des BUND Ortsverbandes Mörfelden-Walldorf 

 

am 01. März 2025 
im Waldenserhof, Langstrasse 71, 64546 Mörfelden-Walldorf 

__________________________________________________________________________ 
 
Beginn:  15:00 Uhr  
Ende:   16:30 Uhr 
 
 
Anwesenheit: Siehe Anwesenheitsliste im Anhang. 
 
 

Tagesordnung: 
 
TOP 1:  Eröffnung der Versammlung und Ernennung eines*r Protokollführers*in 
TOP 2:  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
TOP 3:  Feststellung der Beschlussfähigkeit 
TOP 4:  Genehmigung der Tagesordnung und des Protokolls der JHV 2024 
TOP 5:  Totengedenken 
TOP 6:  Jahresbericht des Vorstands für das abgelaufene Jahr und Diskussion 
TOP 7:  Finanzbericht des Schatzmeisters 
TOP 8:  Bericht der Rechnungsprüfer 
TOP 9:  Aussprache über die Berichte 
TOP 10:  Entlastung des Vorstandes 
TOP 11:  Wahl eines Wahlvorstands und einer/eines Wahlprotokollant*in 
TOP 12:  optional: Ergänzungswahl Vorstand 
TOP 13:  Wahl der Ersatzdelegierten für die Landesdelegiertenversammlung 
TOP 14:  Ziele und Aussichten für das laufende Jahr 
TOP 15:  Satzungsgemäß fristgerecht gestellte Anträge (Eingang bis 16.02.2025) 
TOP 16:  Ehrungen 
TOP 17:  Verschiedenes 

 
 
 
Zu TOP1:  Eröffnung der Versammlung und Ernennung eines*r Protokollführers*in  

Dirk Kieselstein eröffnet die Versammlung und leitet diese fortan. Als Protokollant wird 
Thomas Völker bestimmt.  

 
Zu TOP2  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung  

Die Versammlung bestätigt einstimmig die ordnungsgemäße Ladung.  
 

 
Zu TOP3  Feststellung der Beschlussfähigkeit  

Ohne Gegenstimmen wird die Beschlussfähigkeit festgestellt. Es sind 17 stimmberechtigte 
Mitglieder anwesend. 

 
Zu TOP4  Genehmigung der Tagesordnung und des Protokolls der JHV 2024 

Das Protokoll der letzten JMV von 2024 wird einstimmig genehmigt. Es liegen einige 
ausgedruckte Exemplare zur Einsichtnahme auf den Tischen aus.  
Herbert Debus bringt einen Antrag auf Änderung der Tagesordnung ein. Dieser soll unter 
dem neuen TOP 17 Resolution des BUND OV MöWa zu der Anfrage der 
Unionsparteien bezüglich 551 Fragen zur NGO Finanzierung in die Tagesordnung 
aufgenommen werden. Die Tagesordnung wird einstimmig mit diesem Änderungsantrag 
genehmigt. Der TOP „Verschiedenes“ hat nun die TOP 18. 

  



 
Zu TOP5  Totengedenken  

Schweigeminute in Gedenken an die verstorbenen Mitglieder. Dirk Kieselstein bedankt 
sich bei den Anwesenden. 

 
 
Zu TOP6  Jahresbericht des Vorstands für das abgelaufene Jahr und Diskussion  

Uli Raiß trägt den Bericht des Vorstandes für 2024 vor. Dabei wird er mit Ergänzungen 
von weiteren Vorstandsmitgliedern unterstützt. Hier die Stichpunkte: 

 
1.) Beteiligung an Landschaftspflege der gepachteten Ackerflächen: Die Schäferin hatte 

leider im Oktober 2024 einen Unfall, die Beweidung soll aber trotzdem sichergestellt 
werden. Problematisch werden manchmal natürliche Umstände. Einmal gab es bei 
trockener Witterung zu wenig Gras und zu viele Schafe, dann wiederum viel Gras und 
zu wenige Schafe. Aktuell sind 120 Schafe und 3 Esel im Bestand. 

2.) Riedbahn-Sanierung: Es gibt einige „Hinterlassenschaften“ von den Arbeiten an der 
Riedbahn, so z.B. Schotter, der verteilt in der Landschaft liegt. Ebenso kam es zu 
starken Rodungen von Bäumen. Für weitere Lärmschutzmaßnahmen sind noch einige 
Löcher offen, die nur unzureichend gesichert erscheinen. Insgesamt ist man aber mit 
der Sanierung dieses wichtigen Teilstücks des ÖPNV zufrieden. 

 3.) Schadstoffmessungen Gundbach angefragt, da vom Flughafen hier Regenwasser 
eingeleitet wird, und die Frage ist, ob hier Schadstoffe enthalten sein können. Der 
Gundbach gehört zum 1000 Bäche Programm, Dirk Kieselstein wird nachfragen. 

 4.) Sammelbestellungen Steckersolarmodule: Momentan keine Nachfrage mehr 
vorhanden. 

 5.) Installation Carport PV Anlage in Walldorf: Es gab einige Herausforderungen zu 
meistern, und es kam zu einer langen Verzögerung durch die E-Netz. Endlose 
Besprechungen und Unklarheiten bezüglich der künftigen Einspeisestelle verzögerten die 
Arbeiten. Die Volleinspeisung wird nun über den Bauhof erfolgen. Die Balken waren dann 
irgendwann gestrichen und weitere Vorbereitungen erledigt. Erfreulich der Zuspruch der 
Mitglieder, schon über 30 haben sich an den verschiedenen Arbeiten beteiligt.  
Beim Gebührenbescheid der Stadt gab es dann noch Unstimmigkeiten, während der 
BUND von einer Bausumme von 60.000 Euro ausgeht, hat die Stadt 350.000 Euro 
geschätzt. Entsprechend hoch ist der Gebührenbescheid mit 2.500 Euro ausgefallen. Hier 
gibt es noch Klärungsbedarf.  
Auch die notwendige Absperrung der Baustelle war ein Thema. Die BVSS hätte hier 
Gesamtkosten von rund 10.000 Euro veranschlagt, die Absperrung wird nun von einer 
Baufirma übernommen, für rund 1.200 Euro, das Absperrmaterial wurde gekauft. 
Insgesamt ist man zufrieden mit dem Bau der PV-Anlage und die Kosten bleiben 
voraussichtlich im gesteckten Rahmen. 
Erst wenn alles fertig ist, wird die Anlage angeschlossen. Auf Nachfrage nach einer 
Versicherung für die Anlage, u.a. auch gegen Vandalismus, wird berichtet, dass 2 
Angebote bereits vorliegen, ein drittes noch kurzfristig abgewartet wird, um dann das 
beste Angebot zu nutzen.  

 6.) Aktion Toleranz: Uli Raiß ist für den BUND hier dabei. 
 7.) Es gab eine Aktion auf dem Rathausplatz, wo die Omas gegen Rechts demonstriert 

haben. Der BUND MöWa war auch dabei. 
 8.) „Mobilität in der Stadt“: Hier ist Elke Seyffer für den BUND dabei, ein Treffen hat schon 

stattgefunden. Die Aktion ist auf 2 Jahre befristet, mal sehen was dabei herauskommt. 
 9.) Kommunale Wärmeplanung: Auch hier ist Elke Seyffer dabei. Eine Wärmeplanung 

muss abgegeben werden. Uli Raiß ist auch in der Klimaschutzkommission für den BUND 
dabei, jetzt müssen zunächst Wärmebereiche definiert werden. Zu dem Thema 
Wärmequartiere stellt Uli Raiß fest, dass es sich für einzelne Häuser nicht los, in einem 
Wärmequartier an die Fernwärme angeschlossen zu werden, hier ist ein 
Wärmepumpenheizung sinnvoller. Auch die Abwärme von Rechenzentren hat meist ein 
zu niedriges Wärmeniveau, um hier einen Beitrag leisten zu können. Ebenso sind diese 
Rechenzentren meist nur etwa 15 Jahre in Betrieb, und dann ist die Wärme nicht mehr 
verfügbar. 
 



 10.) Es wird über die vielen Wildschweine östlich der B44 diskutiert. Wegen der 
Schweinepest wird nicht geschossen, die Jagd ist momentan verboten. Ein Argument ist, 
dass durch Schüsse viele andere Schweine aufgescheucht werden und sie sich dann 
noch weiterverbreiten. Die Diskussion kommt zu dem Ergebnis, dass wir momentan leider 
nichts machen können. 

    
 
 
Zu TOP7  Finanzbericht des Schatzmeisters  

Der Schatzmeister, Dirk Kieselstein, trägt den Finanzbericht vor. Die Einnahmen des OV 
Mörfelden-Walldorf betrugen 5.116,84 Euro, die Ausgaben beziffert er mit 11.446,23 Euro.  

 
Kontostand bei Beginn des Berichtszeitraums (01.01.2024):  26.292,41€  
Kontostand bei Ende des Berichtszeitraums (31.12.2024):  19.963,02€  
 

 
Zu TOP 8  Bericht der Rechnungsprüfer  

Die Kassenprüfer stellen fest, dass der Kassenbericht und die Kassenführung 
ordnungsgemäß sind. Es gibt keine Beanstandungen. 

 
 
Zu TOP 9  Aussprache über die Berichte  

Die Anwesenden melden keinen Bedarf nach einer Aussprache über die Berichte an. 
 
 
Zu TOP 10  Entlastung des Vorstandes  

Der Kassenprüfer Thomas Tron beantragt die Entlastung des Vorstandes.  
Der Vorstand wird einstimmig bei 4 Enthaltungen entlastet.  
 

Zu TOP 11  Wahl eines Wahlvorstands und einer/eines Wahlprotokollant*in  
Martin Kessel übernimmt den Wahlleitung. Das Wahlprotokoll übernimmt der Protokollant 
Thomas Völker. 

 

Zu TOP 12/13 Ergänzungs / Neuwahlen: a) Vorstand; b) zwei Kassenprüfer*innen 
  c) Ersatzdelegierte zur Landesdelegiertenversammlung 2025 u. 2026 
 

a) Ergänzungswahl Vorstand (Sprechermodell):  
Vorschlag für Ergänzungswahl: Steffen Lengsfeld. 
Steffen stellt sich den Anwesenden kurz vor, er ist Systemtechniker von Beruf und möchte 
den Vorstand als 6. Mitglied ergänzen. 
Wahlergebnis: Steffen Lengsfeld wird einstimmig bei einer Enthaltung gewählt.  
 
b) Neuwahl zwei Kassenprüfer*innen:  
Vorschlag: Rüdiger Mees, Thomas Tron 
Wahlergebnis: Die Kassenprüfer werden einstimmig bei eigener Enthaltung gewählt. 
 
c) Neuwahl Ersatzdelegierte zur Landesdelegiertenversammlung 2025 u. 2026: 
Vorschlag: Uli Raiß und Herbert Debus 
Wahlergebnis: Die Ersatzdelegierten werden einstimmig gewählt. 
 
Alle Gewählten nehmen ihre Wahl an. 

  



 
 
Zu TOP 14  Ziele und Aussichten für das laufende Jahr  

 
Die Landschaftspflege wird neben der Fertigstellung der PV-Anlage ein zentrales Thema 
des Ortsverbandes sein. Die Schäferin will im Sommer 2025 wieder kommen.  
Bei der PV-Anlage muss 2 mal im Jahr ein Heckenschnitt erfolgen.  
Auch die Renaturierung des Gundbachs könnte in 2025 ein Thema werden, das muss 
noch abgewartet werden. 

 
  
  
 
Zu TOP 15  Satzungsgemäß fristgerecht gestellte Anträge (Eingang bis 16.02.2025) 

Es liegen dem Vorstand keine Anträge vor.  
 
Zu TOP 16  Ehrungen 

Die zu Ehrenden Mitglieder sind nicht anwesend und werden bei einem persönlichen 
Besuch geehrt. 

 
Zu TOP 17  Antrag von Herbert Debus  

Die Anfrage der Union aus CDU und CSU im Bundestag mit 551 Fragen zu NGOs und 
anderen Organisationen und Vereinen, und deren mögliche Förderung aus öffentlichen 
Mitteln ist für Herbert Debus Anlass, eine Resolution des BUND Ortsverbandes zu dem 
Thema zu veröffentlichen. 
Während der Diskussion wird klar, dass den Anwesenden der Einspruch, der vom BUND 
Bundesverband bereits erhoben wurde, in der Sache als ausreichend erscheint. Eine 
Resolution des Ortsverbandes wird daher nicht in Erwägung gezogen.  
Gleichwohl soll das Thema nicht unerwähnt bleiben und wird im Pressetext mit Bild des 
Vorstandes berücksichtigt werden. 
Herbert Debus wird dem Protokollanten auch noch ein Dokument für die BUND Infokästen 
zukommen lassen. 

 
 
Zu TOP 18  Verschiedenes 

 
Elke Seyffer stellt den Anwesend ein paar interessante Bücher zur Verfügung, u.a. den 
Wasseratlas. Vielen Dank dafür. 
Es gibt keine weiteren Themen. 

 
 
 
 

 
Thomas Völker   Mörfelden-Walldorf, 20.03.2025  
 
 
Anlagen:  Anwesenheitsliste, Einladung mit TOP 
  



Anwesenheitsliste 
 

 
 
  



Einladung mit TOP 
 

 


